

Presentación

Presentation

Dra. C. Nereida Rojo Pérez

Directora. Revista Cubana de Salud Pública

En las palabras de apertura del I Congreso Nacional de Administración de Salud, celebrado en La Habana en 1976, el Dr. C. Francisco Rojas Ochoa en su condición de Presidente de la Sociedad Cubana de Administración de Salud, constituida formalmente en julio de 1974, resaltaba con sano orgullo: ... “un órgano de expresión para divulgar la actividad científica de nuestros asociados ha comenzado a publicarse recientemente, la Revista Cubana de Administración de Salud (RCAS)...”⁽¹⁾

El primer ejemplar de la revista vio la luz en 1975, con el volumen 1, números 1-2 enero-junio, y desde esa fecha en la publicación se ha continuado difundiendo lo más avanzado del pensamiento sanitario con el concurso decisivo de los miembros de la sociedad que representa, de la Escuela Nacional de Salud Pública como ente auspiciador, de especialistas de los servicios de salud, directivos y de investigadores líderes del campo de la salud pública y de disciplinas afines, a nivel nacional e internacional dentro y fuera del sector, en particular aquellos de habla española.

Con el paso del tiempo se ha ido acrecentando el interés por esta publicación, lo que trajo consigo una ampliación y redimensionamiento de las temáticas presentes en su colchón editorial y del público meta, dígame autores y lectores, lo que conllevó, de manera natural y progresiva, a la migración hacia un campo de la ciencia más general e inclusivo, el de la Salud Pública, donde convergen mayor diversidad de actores y perfiles profesionales procedentes de los distintos ámbitos del sector y de la sociedad. Es por ello que, a partir de 1988, su comité editorial decide renombrarla como *Revista Cubana de Salud Pública (RCSP)*.

La presente edición, en conmemoración del **Cincuenta Aniversario** de la circulación de su primer ejemplar, es un merecido tributo, un homenaje especial y un elogio para quienes hicieron y han hecho posible que este órgano científico se haya mantenido en el centro del debate de los avatares de la salud pública desde la perspectiva histórica y contemporánea de manera ininterrumpida motivando, informando y generando la crítica necesaria, la polémica constructiva y marcando sus derroteros como ciencia, campo de acción y derecho humano en sus interconexiones disciplinares y sectoriales en pro de la salud de la población.

El número contiene una selección de artículos de autores cuya presencia inmaterial, enseñanzas y legado al campo de la salud pública y a lo más relevante del pensamiento sanitarista latinoamericano y mundial nos acompañará por siempre. Profesores de profesores que contribuyeron con su prestigio como fundadores y líderes en su campo del conocimiento al prestigio de la Revista. En especial, al Dr. C. Francisco Rojas Ochoa, artífice y sostén de esta publicación durante su fecunda vida; hombre visionario, maestro de maestros, autor prolífico, amante de la salud pública y del debate científico acerca del ser y el quehacer de esta disciplina, alejado de todo dogma que no fuesen sus principios.

La elección incluye 15 artículos, con un intervalo de fecha de publicación que oscila entre 15 y 48 años. El periodo de tiempo transcurrido indica que el contexto necesariamente es diferente al momento en que se gestaron, más las tesis expuestas, aún forman parte de los retos

que enfrentan los sistemas de salud contemporáneos, en particular el Sistema Nacional de Salud en Cuba. Asimismo, son exponentes de la actividad de investigación y los servicios de sus autores que, por su valor histórico y la vigencia que conservan, merecen ser conocidos y repensados por los especialistas en salud pública presentes y futuros, cualquiera sea su ámbito de actuación, pues siguen siendo relevantes para las ciencias de la salud.

Los artículos aparecen agrupados en cuatro secciones: a) defensa de principios y postulados teóricos de la salud pública; b) propuestas metodológicas para la gestión en salud; c) resultados de experiencias de aplicación de programas de salud; d) retos y desafíos clásicos de la salud pública. En la elección se tuvo en cuenta que la publicación original fuese la RCAS o la RCSP, validez de la tesis contenida en el artículo y la factibilidad de su reproducción, amén de que el contexto y los procedimientos metodológicos utilizados hayan evolucionado a tenor de los avances técnicos.

Nos place además, contar con un Editorial escrito por el Dr. C. José Ángel Portal Miranda, Ministro de Salud Pública, que brinda una actualización sobre la salud pública cubana, y un artículo especial de los doctores Ileana Morales Suárez, José Ángel Portal Miranda y Rolando Pérez Rodríguez que, por el tema tratado, corrobora el valor actual de parte de las tesis contenidas en los artículos presentados.

Para complementar la información, se ofrece al lector una breve reseña curricular de los autores en la presente edición.

Finalmente agradecer a quienes alentaron la idea de la presente edición, el Dr. C. Alcides Ochoa Soto y el Dr. José A. Moya. A la representación OPS-OMS en La Habana, por el financiamiento, a la Editorial Ciencias Médicas (ECIMED) por su labor invaluable, así como a quienes han contribuido en la localización, escaneo, revisión de los materiales, diseño y presentación.

¡ A todos, gracias !

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Rojas Ochoa F. Actor y testigo. Medio siglo de un trabajador de la salud. La Habana: Editorial Lazo Adentro; 2016. p. 313-316.